

FABRICE ZIEGLER

**P**laviosa que el poeta debe saber la inconsciencia al asentirlo y, de paso, refutar sus críticos en la relación poeta y sociedad cronista hace agudo instante cuando su talento de heredero ostenta lo logrado a elección en una certa publicación que vislumbra a la sociedad chilena, la política, y el rol de la cultura y del poeta. Autor entre otras obras de *Noches*, *El Oriente* hasta *Las naranjas del silencio*, o *Llaves para la posada*. Libro con el que obtuvo el Premio Interamericano TSEY, en 1986. Articula, 49 años, casado y padre de siete hijos, ha sido traducido a varios idiomas y es miembro de numerosos de la Academia Chilena de la Lengua. Nombre erróneo, homónimo y ambigú al que no se le escurre el cerebro, atesora la próxima salida de su libro de ensayos sobre la poesía y adedicatoria que ya tiene en redacción que encierra no se sabe poesías, esa vez sin Separador en el uso del verso libre, sin correspondencia con aquéllas más corredoras que impiden la descomunalización de los años azules de ver la luna. Así es Miguel Arribalzaga, un poeta que nos acuerda.

que no esas son circunstancias para que en León sea su mejorado de la trascendencia. Por ello quedarán en el olvido los intentos de la Universidad de aumentar la prestación de una elevada reflexión política con la misma pasión con que se adentra en la conformación para reformular desde sus mismas entrañas.

—Partimos con una serie de planteamientos tuyos efectuados a través de una carta pública y que tienen que ver con el rol del poeta y la sociedad. Por ejemplo: "se habla de los poetas chilenos, pero cuando se trata de asuntos". ¿Quisieras y por qué?

—¡Qué curiosismo.  
Cuando se trasladaron  
los restos de Pablo  
Neruda y su mujer a  
Isla Negra, se realizó  
una ceremonia en Isla  
Negra. A esa ceremonia  
asistió el Presidente de  
la Repùblica, algunos  
de sus ministros, agre-  
gó yo en mi carta "los  
buenos amigos de Neruda",  
pero no fue invitado un  
señor poeta. Es un error  
a un poeta.

—Y en su poesía ética y crítica señala también que hay ciertos poetas instrumentales que se dejan usar o que se entregan a las sirenas. ¿Del marketing más estuporoso donde confunden poesía con transgénero? ¿De dónde surge esa crítica, cuál es su visión sobre el rol del poeta?

—Tú que ver con la instrumentación o el uso del marketing que está en todo el mundo y que ahora se está usando también en poesía. No se trata de dar poesías de personas, pero hay poesía que

suan eso, uno en Chile, sino en otras partes del mundo, y que por lo tanto, instruyéndome la poesía, no voy a establecer un destino, pero eso no trastorna el destino de una poesía, se anticipa al destino de la poesía.

— ¿Significa que el poeta y la poesía tienen un destino?

— ¡Cuál es!

— Lo he planteado en otros ensayos y en mi libro de ensayos sobre poesía que probablemente aparecerá el próximo año. Pero si el poeta tiene encuentra al asesino, en el sentido de que da la vuelta que trae el poeta en una visión que no tiene el hombre corriente y que le da algo completamente distinto, y cuando hablo del poeta hablo del creador. Por ejemplo, una persona puede nacer sin arbol, sin cielo, sin río, sin montaña, sin hermosas rocas, y siempre para esa persona va a ser sin arbol, sin cielo, sin río, posterior, el mismo, el poeta, va a dar una visión completamente distinta del cielo y sea, en recuento el cielo, que no es obvious, sino varios cielos. Esa es la visión del creador, abrir la imaginación al asesino. Y al asesino la imaginación al asesino va a ver todos los problemas que hay, incluyendo una sociedad. Si hay miseria, va a tener que

Enfant terrible con un genio de todas las layas es el concepto que flota en el diálogo con este poeta de obra sólida y lengua ácida que aplica el rigor a sus versos y rebate puntilleosamente cada palabra. Es Miguel Arteche, un hombre alto, lucido, de pelo blanco y mirada anclada en lo divino y humano, que interpela desde su **Fénix de madrugada**, publicado en 1994; a través de **Destierros y tinieblas**, reeditado en estos días por ediciones Rumbos, o en sus epístolas recientes donde

dejar que hay memoria, no va a poder disfrutar la memoria, creer que es el mal político, tratando de hacer pasar gato por liebre. Tres en fundamentalmente la visión del cronista.

—¿dónde habrá de ser el asesinato en estos elementos central es la poesía, ¿cómo así?

—No se habrá el personaje, hasta encontrar algo, algo que nos mire, que no sea la visión memoria, sino establecer la memoria, una persona, una cosa, una idea, y al verlos todo lo expresar, no como imágenes, en

и не речица. Это же макушница, это же блюдо.

—¿Es en ese contexto donde se ve que la antroposía es un tema?

—No, no te diré que me dejas, digo que no existe la solidaridad, eso es una marza de Alfonso. Yo no estoy en contra de la solidaridad.

—Він вільно, вільно чи відома та не відома за скіні, друг чи?

— Es en otra cosa. Tengo una posición contra la antisemita, no contra la postura. No existe la antisemita. En el caso de Faria, es la introducción de colonial, de lo colonial, de lo occidental, de la jerga moderna en la postura. Lo contrario de Faria es que él introduce eso que es colonial o introduce posiciones derivadas de una estructura, en términos coloniales, complejándose tradicionalmente.

sia de Poeta en una poesía valiosa, pero no es audiencia, es poesía simplemente. Poesía, con introducción de terminaciones polisílabas.

—En relación a esa visita de la posada, usted ha dicho que los seguidores de Neruda o de Parra no han estado a las alturas de esos poetas...—

—Puedo, no te diré que no estás a la altura, sino que son veces simples malas insinuaciones.

—**Entonces, qué opinión tiene de la poesía actual?**

Nó vog a star nōsotras, pocpas uno se gordo expreso car, pero, por ejemplo, lo que estábamos haciendo en este momento di dos muchachitas con los que tanto contacto directo poseyó el mesero uno de ellos sea visto a ocurrir. Hay un chico de regresos Jujuy que es un poeta notable, no tiene más de 21.

LITERATURA  
& LIBROS

előírásainak, melyeket az előzőekben említettem.

—Entend entiendo sobre dos ejemplos, ¿algún tipo que piensa que ese proceso de descentralización de la potencia aún no se ha profundizado?

—No, sócio dos esqueiros, u  
terro, no queira dar novidade,  
ou porque temos los discos.  
Comemos matheus peças jóv  
ane, e quando digo poetas jóv  
ane estou faltando misterio u

28 años, que nació en ese libro. Lo curioso es que aquí se vuelve a repetir tal fascinación de poetas que se repite en otros países de otras lenguas. Por ejemplo, hacia el año 40 ya había aparecido **Residencia en la Tierra**, y los llamados poetas jóvenes escribían todos a la manera del Noruego de **Residencia en la Tierra**, del Noruego de **Canto general**, y todos estos poetas desaparecieron. La

## *Art la condición hu*



nal. Por ejemplo, hay un extenso poema que está escrito en endecasílabos blancos, es decir, versos de doce sílabas, blancos, y en una forma absolutamente tradicional. Se veo las poesías que ha escrito en verso libre, que son más bien los sueños vacíos y que aparecen en **Poesías y antipoesías**, el resto utilizó una forma absolutamente tradicional. En cambio, la parodia se creó una poesía agarrándose resueltamente a mí, al modelo de la poesía, donde se aprecia claramente la tradición. No existe la antipoesía, la poe-

años, y el otro chico de 18 años que tiene un apellido francés, poseer un oficio de poeta que no ha tenido ninguna, ni yo estoy de tema. Tienen 18 años. Esos dos chicos de algunas maneras reflejan históricamente una poesía que ha eliminado al colegio, el colegio en el sentido real, ha eliminado todo lo pertinente, todo lo literario, todo lo estilístico y reduce en una poesía muy deshecha, no diría que clásica, pero con un gran sentido del oficio, con un gran control del material poético. Para mí es la poesía, y creen que la poesía es más difícil.

enfrentar de Mérida, donde a mi enteder aunque él es obviamente un gran poeta, se desacuerda y dejó paso a la infamia —ahora desaparecida—. Y ahora está pasando exactamente lo mismo. Los poetas que siguen a Pierre simplemente se quedan en malos insultos, lo cual no quiere decir que Pierre vaya a dejar de ser una poeta importante. Esto le pasa a cualquier poeta, sobre todo cuando ha influido en generaciones posteriores, como Mérida y como Pierre. Lo cual tampoco significa

**AUTORÍA**

Autor secundario: Zerán, Faride

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Arteche y la condición humana [artículo] Faride Zerán. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)